
GDF INVESTE R$ 2 MILHÕES
E LEVA ASFALTO AO INCRA 9

CEILÂNDIA
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HÁ MAIS DE 50 ANOS A POPULAÇÃO DA REGIÃO AGUARDA PELA PAVIMENTAÇÃO. DE UM TOTAL DE 1,6 QUILÔ-
METRO, A OBRA JÁ FOI EXECUTADA EM 600 METROS. MORADORES COMEMORAM E AGRADECEM PELA OBRA.
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PT QUER REFORMA 
MINISTERIAL PARA 
CENTRALIZAR AS  

AÇÕES DO GOVERNO
Para membros da legenda, a necessidade de 
ajustes na Esplanada passa pela repactua-

ção com o próprio PT e com partidos aliados.
Entre as críticas estão a falta de uma 
centralidade de ações e uma agen-

da comum aos ministérios.

POLÍTICA

PÁGINA 4

CULTURA

PÁGINA 5

CORTES DE GASTOS 
DO GOVERNO ESTÃO 

DEPENDENDO DO 
PRESIDENTE LULA

Haddad afirmou que não há 
previsão para a divulgação 

das medidas. “Não tem uma 
data, ele [Lula] que vai definir. 
Mas a gente está avançando 
a conversa, estamos falando 
muito com o Planejamento”

PÁGINA 7

SHOW DE ALAÍDE
COSTA E OSTNCS 

MARCA A A VOLTA DO 
PROJETO PIXINGUINHA

MAIS DE 3 MIL ALUNOS DO 3º CICLO DO RENOVADF JÁ ESTÃO ATUANDO NA REFORMA DE ESPAÇOS PÚBLICOS DO DF. PÁGINA 2
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CIDADES
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A competição é realizada pela Olimpíada Brasileira 
de Astronomia e Astronáutica. Para que a equipe 
se classifique, é necessário que o lançamento do 

foguete alcance pelo menos 180 metros. O foguete 
dos alunos do DF alcançou 190 metros de altura.

ALUNOS DE TAGUATINGA 
CONQUISTAM  2º LUGAR EM 
MOSTRA DE FOGUETES

EDUCAÇÃO ESPORTES

PÁGINA 8

BOTAFOGO JOGA 
NESTA QUARTA POR 
VAGA NA FINAL DA 

LIBERTADORES
Equipe entra em campo às 

21h30 para enfrentar o Peña-
rol. No jogo de ida, brasileiros 
golearam adversário por 5 x 0.

 PÁGINA 6
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CIDADES

onseguir um emprego, ga-
nhar dinheiro para ajudar 
nas contas, ambientar-se 
em um novo país… As 

razões que levam uma pessoa a 
inscrever-se no RenovaDF – pro-
grama de capacitação profissional 
do Governo do Distrito Federal 
(GDF) – são várias. Mas, no fun-
do, o objetivo é o mesmo: ter uma 
oportunidade para mudar de vida.

O programa está no terceiro 
ciclo. Os mais de 3 mil alunos 
convocados, um recorde histó-
rico, começaram as aulas teó-
ricas no início deste mês. Nos 
últimos dias, passaram a aplicar 
os conhecimentos na prática, 
reformando espaços públicos do 
Distrito Federal.

Um desses espaços é o cantei-
ro central da Avenida Hélio Prates, 
que cruza Taguatinga e Ceilândia, 
onde é feita a recuperação das pe-
dras portuguesas. Entre as alunas 
que atuam no local, está Ivanilda 
Pereira, 35 anos, que buscou o pro-
grama por estar há muito tempo 
desempregada. “Muitas pessoas 
que eu vi que fizeram, depois de 
um tempo, arrumaram um serviço 
e falaram para mim que era muito 
bom”, conta.

A história é semelhante à de 
Regiane Rodrigues, 26: “Não 
estava nem com fé de que ia ser 
chamada. Quando vi meu nome 
na lista, fiquei feliz demais. Es-
tou achando maravilhoso, uma 
oportunidade muito grande, sei 

C
Participantes do RenovaDF avaliam programa do Governo do DF como instrumento para mudar de vida
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RenovaDF: alunos do 3º Ciclo atuam 
na reforma de espaços públicos
DEPOIS DAS aulas práticas, 
inscritos aplicam 
conhecimentos em 
locais como o canteiro 
da Avenida Hélio Prates

Há 2 vagas para pedreiro em Taguatinga; salário é de R$ 3 mil

Celina Leão assinou decreto que dobra o valor da premiação
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AGÊNCIAS DO TRABALHADOR 
OFERTAM 906 VAGAS NESTA QUARTA

Programa vai sortear 
prêmio máximo de R$ 
1 milhão em novembro

Quem estiver concorrendo 
aos prêmios do programa Nota 
Legal já pode torcer para se 
tornar um milionário. Decreto 
assinado pela governadora em 
exercício Celina Leão nesta 
terça-feira (29) dobra o valor 
do prêmio, que passou de R$ 
500 mil para R$ 1 milhão. O 
sorteio será dia 13 de dezem-
bro com transmissão com 
transmissão ao vivo pelo canal 
no YouTube da Secretaria de 
Economia do DF.

“Hoje assinamos um de-
creto que dobra a premiação 
máxima do Nota Legal. Além 
de todos os benefícios para 
quem participa do programa, 
agora também é possível 
ganhar R$ 1 milhão. O Nota 
Legal é importantíssimo para 
toda a sociedade e nos ajuda 
a investir em áreas essenciais 
para a população”, ressalta 
Celina Leão.

Com o decreto, o próximo 
sorteio irá distribuir 12,6 mil 
prêmios de R$ 100 a R$ 1 
milhão, totalizando R$ 3,5 
milhões em premiações.

O secretário de Econo-
mia, Ney Ferraz, reforça que 
quanto mais a população 

pede a nota fiscal, mais 
retorno tem a sociedade.

“Esperamos que, cada 
vez mais, a população peça a 
nota fiscal e ajude o governo 
com esse grande ato de cida-
dania. Quanto mais a popula-
ção pede a nota fiscal, mais 
todo mundo ganha. Porque 
os tributos arrecadados são 
transformados em benefícios 
para a sociedade em diversas 
áreas como saúde, educação 
e mobilidade”, pontua.

Para fazer o cadastro 
no Programa Nota Legal ou 
recuperar a senha, acesse o 
site www.notalegal.df.gov.br/.

Boa notícia para quem 
deseja entrar no mercado pro-
fissional até o final deste ano. 
As agências do trabalhador 
estão com 906 oportunidades 
de emprego disponíveis nesta 
quarta-feira (30). O salário 
mais atrativo é encontrado 
em um posto para diretor de 
vendas em Samambaia, com 
oferta de R$ 3.389, e em dois 
para pedreiro em Taguatinga, 
em que os selecionados rece-
berão R$ 3.000.

Além disso, estão abertas 
81 chances para auxiliar de 
limpeza em São Sebastião, 
Guará, Recanto das Emas e 
Samambaia, com remunera-
ção de até R$ 1.470, 38 para 
açougueiro na Asa Norte, 
Vicente Pires e sem local fixo 
de atuação, com rendimentos 
de R$ 1.515 a R$ 2.188, e 
34 para ajudante de carga 
e descarga de mercadoria 
em Ceilândia e Guará, com 
salário máxima de 1.473,08.

Todas as chances contam 

com benefícios, além da 
remuneração. Para participar 
dos processos seletivos, 
basta cadastrar o currículo 
no aplicativo Sine Fácil ou ir 
a uma das 14 agências do 
trabalhador, das 8h às 17h, 
durante a semana. Mesmo 
que nenhuma das vagas do 
dia seja atraente ao candi-
dato, o cadastro vale para 
oportunidades futuras, já que 
o sistema cruza dados dos 
concorrentes com o perfil 
que as empresas procuram.

Empregadores que dese-
jam ofertar vagas ou utilizar o 
espaço das agências do traba-
lhador para entrevistas podem 
se cadastrar pessoalmente nas 
unidades ou pelo aplicativo do 
Sine Fácil. Também é possível 
solicitar atendimento pelo 
e-mail gcv@setrab.df.gov.br. 
Pode ser utilizado, ainda, o Ca-
nal do Empregador, no site da 
Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, Trabalho e Renda 
do Distrito Federal (Sedet-DF).

> EMPREGO

> NOTA LEGAL

MAIS 2.745 FAMÍLIAS SÃO CONTEMPLADAS EM NOVEMBRO
A Secretaria de Desenvolvi-

mento Social (Sedes-DF) incluiu 
2.745 famílias que vão receber o 
benefício do Cartão Prato Cheio 
em novembro. A lista de con-
templados está disponível para 
consulta neste site.

As 282 famílias contempla-
das pela primeira vez devem 
retirar e desbloquear os cartões 
nas agências do Banco de Brasí-
lia (BRB). Já aquelas que estão 

voltando ao programa devem 
utilizar novamente o cartão que 
possuem em casa. O crédito do 
Cartão Prato Cheio será pago a 
todos os beneficiários na sexta-
-feira, 1º de novembro, a partir 
das 18h.

SEGURANÇA
ALIMENTAR
A secretária de Desenvolvi-

mento Social, Ana Paula Marra, 

destaca o foco na educação ali-
mentar e nutricional e no melhor 
planejamento financeiro das 
famílias do programa, além de 
garantir a segurança alimentar 
das famílias mais vulneráveis 
e fomentar as economias nas 
comunidades.

“A Sedes se preocupa não só 
em conceder o benefício, mas 
também com a qualidade do ali-
mento que as famílias adquirem 

e a importância de terem um 
bom planejamento financeiro que 
proporcione uma alimentação 
saudável”, enfatiza Ana Paula.

“Uma das nossas ações foi 
criar dois guias: um com receitas 
práticas e saudáveis e outro de 
como aproveitar melhor o Cartão 
Prato Cheio, com sugestões e es-
tratégias de compras inteligentes 
e econômicas”, complementou a 
gestora.
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Empresa terá 630 dias para concluir o projeto da piscina com ondas

Contratada empresa que vai fazer a reforma 
da piscina com ondas do Parque da Cidade

O Governo do Distrito Fe-
deral (GDF) deu mais um passo 
para a reforma da piscina com 
ondas do Parque da Cidade. Foi 
emitida a ordem de serviço para 
que a Engemil – Engenharia, 
Empreendimentos, Manutenção 
e Instalações Ltda. faça a exe-
cução dos projetos e das obras 
no local.

De acordo com o edital, as 
fases iniciais dizem respeito às 
elaborações dos projetos básico 
e executivo de arquitetura e en-
genharia, cada uma com cerca 
de 120 dias de prazo. Posterior-
mente, será iniciada a execução 
da obra, com prazo de 630 dias 
para execução. O investimento 
total é de R$ 18,2 milhões.

“Estamos falando de um 
novo empreendimento no modelo 
parque aquático. Uma estrutura 

completamente renovada que vai 
fomentar o turismo e aquecer 
a economia do DF”, destaca o 
presidente da Companhia Urbani-
zadora da Nova Capital do Brasil 
(Novacap), Fernando Leite.

A contratação contempla, 
entre outras coisas, a reforma e a 
ampliação do espaço, o restauro, 
e a construção, o fornecimento e 
a instalação de equipamentos e de 
brinquedos aquáticos, incluindo 

montagem, realização de testes, 
comissionamentos, pré-operação 
e demais operações necessárias 
e suficientes à entrega final. No 
local do lazer está prevista a 
instalação da piscina de ondas, 
do rio lento, da piscina infantil 
(baby e kids) e demais edifica-
ções do complexo aquático.

PISCINA COM ONDAS
Quem viveu a Brasília das 

décadas de 1970 e 1980 guarda até 
hoje com carinho as lembranças da 
piscina com ondas do Parque da 
Cidade, desativada desde 1997. Lo-
calizada no estacionamento 7, ela 
foi a primeira e única piscina com 
ondas de toda a América Latina.

No auge, as ondas de até um 
metro de altura foram capazes 
de reunir uma média de 10 mil 
pessoas aos fins de semana.

> R$ 18,2 MILHÕES

> CARTÃO PRATO CHEIO

que foi Deus que abriu as portas 
para mim, porque eu pedia muito 
para arrumar alguma coisa para 
mostrar para meu filho que eu ia 
conseguir”.

A preocupação com os filhos 
também foi o que fez Ruth Vas-
quez, 42, não só buscar o Renova, 
mas mudar de país. Venezuelana, 
ela está há um ano e meio no 
Brasil e diz estar gostando de 
Brasília e da chance que recebeu 
no programa. “Vou sair com um 
diploma e seguir estudando. Não 
tive oportunidade no meu país e, 
se tenho oportunidade aqui, vou 
seguir me preparando para guiar 
meus filhos melhor”, aponta.

Além do diploma em Auxi-
liar de Manutenção da Constru-
ção Civil, pelo Serviço Nacional 
de Aprendizagem Industrial 
(Senai), os alunos recebem uma 
bolsa de um salário mínimo du-
rante os três meses do programa. 
Lucas Barbosa, 20, tem usado o 

dinheiro para pagar um outro 
curso, de barbeiro, para realizar o 
sonho de ter um negócio próprio. 
“Foi uma oportunidade que abriu 
uma porta para mim”, afirma. 
Mas ele também projeta usar os 
conhecimentos adquiridos no 
Renova na futura empreitada: 
“Quando tiver uma barbearia, 
poderei fazer minhas coisas, 
pintar, deixar tudo direitinho”.

Desde o início do programa, 
em 2021, cerca de 24 mil pessoas 
já foram capacitadas e mais de 
2,3 mil equipamentos públicos 
foram reformados. Moradora da 
Ceilândia, Silvana Araújo, 36, 
celebra poder melhorar a própria 
região. “Vou passear por aqui e já 
posso falar para o meu filho: ‘Eu 
contribuí com isso aí'”, comenta, 
sobre o canteiro da Hélio Prates. 
Mas Silvana não quer que esse 
projeto seja seu último no Reno-
va. Após o curso, ela espera estar 
entre os selecionados para as 

vagas de estágio remunerado em 
empresas da construção civil: “Já 
estou pensando em ser chamada 
entre os 600 [selecionados]”.

SAMAMBAIA
Os serviços do Renova já 

passaram por todas as regiões do 
DF. No atual ciclo, Samambaia 
é a cidade que receberá a maior 
parte dos serviços. “Dos 3 mil 
convocados, 1,5 mil vão fazer 
uma ação em Samambaia. Vamos 
recuperar praticamente todos os 
equipamentos públicos deterio-
rados da cidade. O restante vai 
se dividir pelas outras regiões 
administrativas. Nosso objetivo 
é que todos saiam dos progra-
mas sociais de transferência 
de renda e tenham sua carteira 
assinada”, pontuou o secretário 
de Desenvolvimento Econômico, 
Trabalho e Renda, Thales Men-
des, na cerimônia de abertura do 
terceiro ciclo.

PRÊMIOS QUE 
SERÃO SORTEADOS

• 1 prêmio de R$ 1 milhão
• 2 prêmios de R$ 200 mil
• 3 prêmios de R$ 100 mil
• 4 prêmios de R$ 50 mil
• 10 prêmios de R$ 10 mil
• 30 prêmios de R$ 5 mil
• 50 prêmios de R$ 1 mil
• 500 prêmios de R$ 200
• 12.000 prêmios de R$ 100
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u não estava acredi-
tando que isso ia acon-
tecer. Quando vi que 
realmente tinha gente 

trabalhando aqui, jogando 
massa asfáltica na porta da 
minha casa, eu percebi que 
era verdade.” O relato é da au-
tônoma Mércia da Silva, de 29 
anos, que compartilha a satis-
fação de ver o pedido atendido 
junto a outros 650 produtores 
da região —  que há décadas 
reivindicam a pavimentação 
no Incra 9, em Ceilândia. Para 
levar o tão aguardado asfalto 
aos moradores de lá, o GDF 
investiu mais de R$ 2 milhões.

“Eu moro aqui há mais de 
50 anos, e toda vida era estra-
da de chão. A gente já correu 
muito atrás de alguém para 
melhorar nossa situação aqui 
e nunca nos ouviram. Agora, 
finalmente trouxeram essa obra 
para nós”, disse o aposentado 
Sebastião Araújo Rabelo, 69.

De um total de 1,6 quilô-
metro, a obra já foi executada 
em 600 metros, chegando até 
a porta da casa do autônomo 
W ellington da Silva, 34. “Eu 
aguardo por esse dia há muito 

tempo. As pessoas prometiam 
o asfalto e não cumpriam. Me 
falaram dessa obra no ano 
passado, mas eu nem acreditei. 
Quando o maquinário chegou, 
vi que estava acontecendo”, 
comemorou.

CRONOGRAMA
A obra é tocada pelo Depar-

tamento de Estradas de Roda-
gem (DER-DF), com recursos 
próprios. O trecho a receber o 
pavimento vai da BR-070 até 
o final do &entro Educacional 

Incra 9 —  instituição de ensino 
que acolhe aproximadamente 
600 estudantes.

“Essa era uma obra soli-
citada havia muito tempo, e 
conseguimos colocá-la agora 
no cronograma. Os serviços 
são executados diretamente 
pelo departamento. Além da 
terraplenagem, faremos pavi-
mentação, drenagem, sinali-
zação horizontal e vertical”, 
detalha o engenheiro e chefe 
do 5º Distrito Rodoviário, Eli 
Câmara.

CONF ORTO
De acordo com o adminis-

trador regional de Ceilândia, 
Dilson Resende, o pavimento 
vai garantir mais conforto 
e segurança aos produtores 
agrícolas, além de toda a co-
munidade escolar. “A obra vai 
resolver muitos dos problemas 
que temos aqui no Incra 9, 
como poeira e erosões”, disse. 
Ele ressaltou que “o ideal é 
asfaltar as vias ao redor da es-
cola, para que fique totalmente 
acessível”.

“E

Obra tocada pelo DER-DF cumpre um trecho de 1,6 km que dá acesso à escola pública da região
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BAIRRO DE Ceilândia 
recebeu investimento 
de R$ 2 milhões para 
pavimentar o trecho 

POLÍTICA

GDF leva asfalto ao Incra
9, após 50 anos de espera

FOTO: AASASASASAS

> CASA PRÓPRIA

Mudança, em função do cenário para o setor, vale a partir do próximo dia 9

BRB anuncia ajuste nas taxas de 
juros para operações imobiliárias

A partir de 9 de novembro, 
o %5% aplicará novas taxas 
de juros nas operações de 
crédito imobiliário. A decisão 
é motivada pelo cenário atual 
de taxas de juros, com ajustes 
estruturados conforme a cota 
de f inanciamento de cada 
operação, e valorizando os 
empreendimentos que foram 
financiados pelo banco.

As novas condições abran-
gem diferentes perfis de finan-
ciamento, com taxas ajustadas 
de acordo com o tipo de imó-
vel e a cota de financiamento 
escolhida pelo cliente. Para 
quem busca adquirir imóveis 
novos em empreendimentos 
financiados pelo %5%, a taxa 
de juros será de TR +  9,35%  
ao ano, independentemente da 
cota de financiamento.

Para o financiamento de 
imóveis novos em empreendi-
mentos que não foram finan-
ciados pelo BRB, ou imóveis 
usados com cota de financia-
mento de até ���, a taxa será 
de TR +  9,49%  ao ano. Já para 
imóveis novos ou usados com 

cota de financiamento superior 
a ��� e inferior a ���, a taxa  
será de TR +  9,99%  ao ano.

EMPREENDIMENTOS
Além das condições para 

pessoa física, o BRB também 
oferece financiamento para a 

produção de empreendimen-
tos imobiliários, com taxa de 
juros a partir de TR +  9,49%  
ao ano. Essa modalidade é 
destinada a incorporadoras 
e construtoras, contribuindo 
para o desenvolvimento do 
setor imobiliário e a geração 

de empregos, com condições 
estruturadas para apoiar o 
planejamento e execução de 
novos projetos.

³O ajuste nas taxas de 
crédito imobiliário ref lete  
atenção ao cenário econômico 
e nosso compromisso de ofe-
recer opções sustentáveis de 
financiamento aos clientes”, 
afirma o presidente do %5%, 
Paulo Henrique Costa. 

Ele exlica que o banco con-
tinua acompanhando o mer-
cado “e, sempre que possível, 
atualizamos nossas condições 
para atender às necessidades 
dos nossos clientes e do setor 
imobiliário”, justifica o pre-
sidente do Banco de Brasília. 

Segundo Paulo Henrique 
Costa, essa atualização, o BRB 
reforça a missão de apoiar a 
aquisição de imóveis com con-
dições competitivas, alinhadas 
ao contexto econ{mico e js 
expectativas do mercado, reafir-
mando seu papel como um dos 
principais parceiros da cons-
trução civil e do planejamento 
financeiro da clientela.

Vítimas de violência  
doméstica no DF 
terão auxílio aluguel

O Conselho dos Direitos 
da Mulher do Distrito Federal 
(CDM-DF), órgão comandado 
pela Secretaria da Mulher 
( SMDF ), apresentou, nesta 
terça-feira (29), o programa 
Aluguel Social. A nova política 
pública destinada a mulheres 
vítimas de violência doméstica 
oferece apoio fundamental 
na busca por moradia digna 
e segura, contribuindo para 
a autonomia e proteção das 
mulheres que enfrentam situ-
ações de violência.

A secretária da Mulher, 
Giselle Ferreira, enfatizou a 
importância do debate com a 
sociedade. “É essencial que 
as integrantes do conselho 
conheçam as novas políticas 
públicas desenvolvidas pela 
nossa pasta. Somente assim 
conseguiremos promover ações 
efetivas e alinhadas com as ne-

cessidades reais das mulheres 
no DF”, afirmou. 

Outro ponto central da 
pauta foi a apresentação da 
proposta de alteração do de-
creto de criação e do regimento 
interno do CDM-DF, visando 
modernizar e aprimorar o fun-
cionamento do conselho. Essas 
mudanças buscam garantir 
maior eficiência nas delibera-
ções e ações do CDM-DF em 
prol das mulheres, fortalecendo 
a estrutura de governança e a 
participação da sociedade civil. 

A  reunião no Ins t i tu to 
Arkrealiza não apenas des-
tacou a liderança da SMDF 
na construção de polít icas 
públicas, mas também refor-
çou o papel fundamental das 
integrantes do CDM-DF em 
conhecer e dialogar sobre as 
inovações implementadas pela 
secretaria.

> DIREITOS DA MULHER

Desemprego recua para 
15,4% em setembro, no DF

A taxa de pessoas desempre-
gadas na capital registrou uma 
leve queda, com a criação de 
30 mil novos postos de trabalho 
em relação ao ano anterior. Este 
recuo é atribuído à criação de 30 
mil novos postos de trabalho nos 
últimos 12 meses, superior ao 
aumento da População Econo-
micamente Ativa (PEA), que teve 
13 mil pessoas a mais buscando 
emprego. Esse crescimento do ní-
vel ocupacional foi acompanhado 
por uma queda no desemprego 
aberto, que passou de 13,3% 
para 12,9% da PEA, enquanto 
o desemprego oculto teve leve 
aumento de 2,3% para 2,5%.

Serviços e comércio foram os 
maiores impulsionadores dessa 
recuperação, apresentando ele-
vação nas contratações ao longo 

> TRABALHO 

Nova política de acolhimento evita a permanência das v´tima em casa

FOTO: DIVULGAÇÃO/SEDES-DF

FOTO: TONY OLIVEIRA/AGÊNCIA BRASÍLIA

Serviços e comércio foram os maiores impulsionadores da recuperação 

do último ano. Já o setor público 
e os autônomos mantiveram-se 
estáveis, enquanto o volume de 
empregados domésticos e de as-
salariados sem carteira assinada 
reduziu, sinalizando movimentação 
de consolidação dos formais.

Na Periferia Metropolitana de 
Brasília, o desemprego cresceu 
para 15,1% em setembro de 2024 
em relação a agosto (13,3%). 
Embora a proporção de desempre-
gados no último mês seja inferior 
ao identificado no mesmo período 
de 2023, quando era de 15,9%. O 
setor de construção foi o principal 
responsável pela manutenção do 
emprego na região, registrando 
um aumento de 6,5% no número 
de trabalhadores, em contraponto 
ao setor de Serviços, que teve 
retração de 5,9%.

Este GDF 
faz mais
para fazer 
melhor.
Investimentos em 
abastecimento de água 
e tratamento de esgoto 
também fazem da 
nossa cidade o melhor 
lugar para se viver.

Aline Morais
Moradora do Sol Nascente

Elevatória do Lago Norte 
(Em construção)

Saiba mais



4 BRASÍLIA AGORAWWW.BRASILIAAGORA.COM.BRBRASÍLIA, QUARTA-FEIRA, 30 DE OUTUBRO DE 2024

Texto segue para análise da Comissão de Constituição e Justiça (CCJ)

FOTO: REPRODUÇÃO/GETTY IMAGES

Colegiado aprova projeto 
que proíbe uso de 
celulares em sala de aula

A Comissão de Educação 
(CE) da Câmara de Deputados 
aprovou nesta quarta-feira (30) 
o projeto de lei 104/2015, que 
proíbe o uso de celulares e outros 
aparelhos eletrônicos portáteis em 
salas de aula.

O projeto, aprovado em vo-
tação simbólica na CE, segue 
para análise da Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ). O 
texto proíbe o uso de aparelhos 
eletrônicos dentro das salas de 
aula para todos os estudantes, 
exceto se necessários para ativi-
dades pedagógicas e autorizados 
pelos professores.

Para alunos da educação 
infantil e anos iniciais do ensino 
fundamental, o uso em outras 
dependências da escola, como em 
intervalos, também será proibido.

De acordo com o relator do 
projeto, Diego Garcia (Republica-
nos-PR), a decisão leva em conta 
a comprovação dos riscos do uso 
exagerado e precoce de telas, 
além de considerar os benefícios 
da socialização e engajamento 
em jogos e brincadeiras fora da 
sala de aula.

“Parece-nos que o uso e porte 
de aparelhos eletrônicos na escola 
para a faixa etária da educação 
infantil e anos iniciais do ensino 
fundamental podem ser adiados 
em benefício da constituição de 
hábitos de atividades físicas e de 

ferramentas de socialização que 
ajudarão esses alunos nos anos 
seguintes da pré-adolescência”, 
escreve Garcia no relatório.

Os aparelhos serão permitidos, 
inclusive dentro das salas de aula, 
para alunos com defi ciência ou 
necessidades especiais para tornar 
o processo educacional acessível.

A inciativa de proibir o uso 
de aparelhos eletrônicos em sala 
e aula está sendo discutida pelo 
governo federal há um tempo.

No fi nal de setembro, o Minis-
tério da Educação (MEC) anunciou 
que estava construindo um projeto 
próprio sobre o tema, a fi m de dar 
segurança jurídica para estados e 
municípios que já vinham adotando 
a proibição.

Em fevereiro, o uso de celu-
lares e outros dispositivos tecno-
lógicos foi proibido nas escolas 
da rede pública municipal do Rio 
de Janeiro.

O decreto, assinado pelo pre-
feito Eduardo Paes (PSD), vetou 
os aparelhos dentro e fora da sala 
de aula, ou seja, nos intervalos e 
recreios também.

A proibição é defendida pela 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS) e a Organização das Nações 
Unidas para a Educação, a Ciência 
e a Cultura (Unesco).

Países como Bélgica, Espa-
nha e Reino Unido já adotaram 
a medida.

> COMISSÃO DE EDUCAÇÃO
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Fontes acreditam que, apesar de haver projetos e feitos do governo, falta foco

ressionados pelo desem-
penho abaix o do esperado 
nas eleições municipais, 
integrantes da bancada 

de parlamentares e também da 
ex ecutiva nacional do Partido 
dos Trabalhadores (PT) acredi-
tam que uma possível reforma 
ministerial deve buscar formas 
de centralizar o discurso e ações 
do governo, além de promover 
marcas da atual gestão.

Para membros da legenda, a 
necessidade de ajustes na Espla-
nada dos Ministérios passa pela 
repactuação com o próprio PT e 
com partidos aliados.

Entre as críticas estão a falta 
de uma centralidade de ações e 
uma agenda comum aos minis-

Os petistas não acreditam 
que todas essas pastas passariam 
por mudanças e entendem que 
Lula não deve fazer grandes mu-
danças. Entretanto, para uma ala 
do partido seria preciso trabalhar 
para que a sociedade “reconhe-
ça” os feitos do governo.

PT PÓS-ELEIÇÕES
MUNICIPAIS
O PT convocou uma reu-

nião da comissão da ex ecutiva 

nacional nesta semana para 
discutir as eleições municipais. 
A portas fechadas, os dirigentes 
da legenda elevaram o tom das 
críticas aos ministros do Palácio 
do Planalto e defenderam uma 
reforma ministerial.

Apesar das pressões internas, 
Lula tem descartado uma ampla 
reforma ministerial e em um even-
to no Rio Grande do Norte (RN), 
neste mrs, afi rmou que não tem 
“pressa” em trocar de ministros.

> MANDATO ÚNICO

Senado deve votar fi m da reeleição para Poder Executivo
A cúpula do Senado Fede-

ral pretende votar, no primeiro 
semestre de 2025, a proposta 
de fi m da reeleição para car�
gos do Poder Ex ecutivo.

A disposição em votar 
a iniciativa já foi sinalizada 
tanto pelo atual presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), como pelo favo-
rito para substituí-lo, Davi 
Alcolumbre (União-AP).

Pacheco queria votar a 
iniciativa ainda neste ano, 

mas não há disposição da 
maioria dos líderes partidá-
rios de analisarem o tema 
em meio à sucessão no Poder 
Legislativo.

A ideia é transformar o 
tema em uma prioridade da 
próx ima presidência do Se-
nado, sobretudo em um aceno 
aos partidos de centro e de 
direita.

No Congresso Nacional, 
há uma série de medidas que 
estabelecem o fi m da reeleição, 

como uma de autoria do sena-
dor Jorge K ajuru (PSB-GO).

A proposta tramita na CCJ 
(Comissão de Constituição 
e Justiça) e estabelece um 
mandato de cinco anos para 
prefeito, governador e presi-
dente, sem possibilidade de 
reeleição.

A ideia é de que a nova re-
gra não seja válida para quem 
já ocupa o cargo, mas apenas 
para futuros políticos eleitos. 
Ou seja, ela não valeria para 

o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) em 2026.

A esquerda, capitaneada 
pelo próprio Lula, é contra 
a iniciativa e defende outras 
alterações no código eleitoral, 
como o voto em lista para 
cargos proporcionais.

Os governadores de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), e do Rio 
Grande do Sul, Eduardo Lei-
te (PSDB), por outro lado, 
apoiam o fi m da reeleição.

INTEGRANTES acreditam 
que ajustes na Esplanada 
passa pela repactuação 
com o próprio PT e 
com partidos aliados

P

Ala do PT quer reforma ministerial 
para promover marcas do governo

POLÍTICA

térios. Fontes do PT acreditam 
que falta coordenação e que, 
apesar de haver projetos e feitos 
do governo, falta foco.

Nessa análise, entra a dis-
cussão sobre uma “marca” para 
o terceiro mandato do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

Para parte dos petistas, o 
governo – com quase dois anos 
– ainda não conseguiu que 
programas como o Pé-de-Meia 
sejam amplamente conhecidos 
e associados ao partido.

Além das críticas a Rui Costa, 
ministro da Casa Civil, que coor-
dena e monitora as ações gover-
namentais, os integrantes da sigla 
apontam ministérios que têm po-
líticas de entrega, mas cujas ações 
são desconhecidas pela população.

Nesse contex to, pastas en-
tregues ao centrão e ao PT são 
citadas. Entre elas: Integração e 
Desenvolvimento Regional, Pre-
vidência Social, Cidades, Saúde 
e Desenvolvimento e Assistência 
Social.

pontofi nal@carloshonorato.com.br
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NO DISSE me disse da eleição da Câmara, 
o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) estaria ofere-
cendo todos os votos da bancada do PL  – a maior 
– ao candidato à sucessão de Arthur Lira (PP) que 
apoiar o projeto de anistia aos participantes do 8 
de janeiro de 2023, além do próprio ex-presidente. 
O curioso é que ele se considera uma espécie de 
“segundo plano” na improvável anistia. O curioso 
é que o presidente da Câmara, Arthur Lira, deu 
um “cavalo de pau” no projeto que seria votado 
ontem, na CCJ da Câmara. Criou uma comissão 
independente para avaliar o tema. Há quem diga 
que a medida tem o objetivo de não contaminar as 
negociações para a escolha do novo presidente 
da Câmara. Muita gente “jura” que Bolsonaro 
está “furioso” com a decisão de Lira.

CAVALO DE PAU 
NA ANISTIA

APESAR de muita gente estar 
“jogando pedra” na presidente do PT, 
deputada federal Gleisi Hoffmann, ela 
fi cará no comando petista até o fi nal 
de seu mandato, junho de 2025. Já 
se fala muito em Edinho Silva e até 
no nome de José Dirceu, que acaba 
de fi car livre para se candidatar a 
qualquer cargo nas próximas eleições.

PT

DIRCEU LIVRE
O MINISTRO Gilmar Mendes, do 

Supremo Tribunal Federal (STF), o mesmo 
que condenou José Dirceu no Mensa-

lão, determinou na  segunda-feira (28) a 
anulação de todos os atos processuais 

do ex-juiz Sergio Moro contra o ex-
-ministro José Dirceu (PT) no âmbito da 

operação Lava Jato. É, literalmente, o 
que se pode dizer... a vida dá voltas.

TERMINADA as eleições municipais, 
o resultado mostra que:  o PSD elegeu 

887 prefeitos; o MDB, 856; o PP, 747; o 
União Brasil, 584, o Republicanos, 435; 
e o PT, 252. A curiosidade é que todos 
esses partidos, que elegeram a maioria 
dos prefeitos, fazem parte do governo 
Lula. Veja a divisão de ministérios: o 

MDB (com 3), PSD (3), União Brasil (3), 
Republicanos (1) e Progressistas (1).

Vencedores

FOTO: REPRODUÇÃO

O SENADOR Plínio 
Valério (PSDB-AM) 
resolveu assumir a 
defesa do polêmi-
co asfaltamento do 

trecho central da BR-
319, que liga Manaus 
a Porto Velho. Só para 
lembrar, o desembar-
gador Flávio Jardim, 
do TRF1, que decidiu 
no início de outubro 
autorizar a continui-
dade do processo 

para repavimentação 
do trecho central, 
conhecido como 

“Trecho do Meio”.

A GEAP, ope-
radora de planos de 
saúde com foco nos 
servidores públicos 
federais, está pas-

sando por uma crise 
em função de atrasos 

de pagamentos etc. 
Em artigo no portal 

Notibras, o jornalista 
João Zisman, alerta 
que o Geap enfrenta 

uma escolha: norma-
lizar os pagamentos 

ou continuar em 
rota de desgaste.

BR-319 Difi culdade 

AMADOR
A DECLARAÇÃO vista como 

de “político amador” do gover-
nador de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas ( Republicanos), no 
domingo da eleição, de que a 
facção criminosa PCC (Primeiro 
comando da Capital ) teria reco-
mendado o voto no candidato 
Guilherme Boulos (Psol) poderá 

trazer consequências entre elas 
uma possível inelegibilidade do 
governador. A lenta Justiça Elei-
toral ainda não se pronunciou. Até 
agora o governador foi convocado 
pelo deputado Guilherme Cortez 
(Psol) para prestar depoimento 
na Assembleia Legislativa de São 
Paulo. Aguardemos.

FOTO: REPRODUÇÃO

O PRESIDENTE do MDB, 
Baleia Rossi, continua come-
morando os feitos do partido 
nas eleições municipais. Até 
o momento, só sinaliza que 
o MDB não irá apoiar a pos-
sível candidatura à reeleição 
do presidente Lula (PT ), em 
2026. Alguns emedebistas 
acham que é mui to  cedo 
para def inições elei torais 
sobre 2026.

ABANDONADO pelo presi-
dente da Câmara, Arthur Lira 
(PP), ao longo das negociações 
para a sucessão, o líder do União 
Brasil na Câmara, Elmar Nasci-
mento (BA), está disposto a não 
apoiar o projeto de anistia aos 
condenados por envolvimento 
nas manifestações de 8 de 
janeiro de 2023. Em troca quer 
o apoio do PT. Simples assim.

JÁ ESTÁ passando da hora 
do presidente Lula (PT) colocar 
o ditador da Venezuela, Nicolás 
Maduro, no canto da sala. Com a 
eleição ainda sem explicação das 
possíveis fraudes, Maduro se acha 
no direito de querer entrar no Brics 
e até cobrar veto de Lula a entrada 
da Venezuela no Brics.

APRESSADO

DISPOSIÇÃO

DITADOR
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Os juros médios co-
brados pelos bancos nas 
operações com cartão de 
crédito rotativo subiram de 
426,9% ao ano, em agosto, 
para 438,4% ao ano em 
setembro, informou o Banco 
Central nesta quarta-feira 
(30). Esse é o maior pa-
tamar desde dezembro de 
2023 (442,1% ao ano). O 
aumento de 11,5 pontos 
percentuais em setembro 
aconteceu apesar de o Con-
selho Monetário Nacional 
(CMN) ter limitado, desde 
janeiro deste ano, o valor 
total da dívida dos clientes 
no cartão de crédito rota-
tivo. O valor do débito não 
pode mais exceder 100% 
da dívida original.

Acima de 400% ao 
ano, essa é a linha de cré-
dito mais cara do mercado 
financeiro. O patamar de se-
tembro está 40 vezes acima 
da taxa básica da economia, 
que serve de parâmetro 
para os bancos buscarem 
recursos no mercado. Se-
gundo analistas, essa linha 

de crédito deve ser evitada. 
A recomendação é que os 
clientes bancários paguem 
todo o valor da fatura men-
salmente.

No cheque especial das 
pessoas físicas, a taxa subiu 
de 132,9% ao ano, em 
agosto, para 137,1% ao ano 
em setembro de 2024. Este 
é maior nível desde janeiro 
de 2020 (140,8% ao ano).

O aumento das taxas 
cobradas pelos bancos 
nas operações com cartão 
de crédito rotativo, e com 
o cheque especial em se-
tembro, acontecem em um 
cenário de elevação da taxa 
básica da economia, a Selic, 
que voltou a subir no mês 
passado, atingindo 10,75% 
ao ano.

De acordo com dados 
do Banco Central, a taxa 
de inadimplência média 
registrada pelos bancos 
nas operações de crédito 
ficou estável em 3,2% em 
setembro -- o maior pata-
mar desde fevereiro deste 
ano (3,3%). 

Inadimplência média nas operações de crédito ficou estável

FOTO: DIVULGAÇÃO/BC

Juros em setembro 
sobe e atinge 438%, 
a maior taxa do ano

ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, disse 
nesta terça-feira (29) que 
tem uma série de reu-

niões com o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
nesta semana. Os encontros 
ocorrem em momento de 
elaboração de medidas para 
cortar os gastos do governo. 
+addad afirmou que não há 
previsão para a divulgação 
das medidas. " Não tem uma 
data, ele >Lula@ que vai definir. 
Mas a gente está avançando a 
conversa, estamos falando 
muito com o [Ministério do] 
Planejamento também" , disse 
em conversa com jornalistas.

Segundo o ministro, a Fa-
zenda está fazendo os cálculos 
para " fazer uma coisa ajusta-
dinha�. +addad sinalizou que 
deve encontrar novamente 
com Lula nesta quarta-feira 
(30). Ele teve reunião com o 
presidente no Palácio da Al-
vorada na segunda-feira (28), 
dia de ponto facultativo por 
causa do feriado do servidor 
público.

A ex pectativa de divul-
gação das medidas foi cria-
da depois de falas da minis-
tra do Planejamento, Simone 

O

Encontros do ministro com o presidente ocorrem em momento de elaboração de medidas para conter as despesas

FOTO: DIOGO ZACARIAS/MF

MINISTRO aguarda 
definição de Lula 
para “fazer uma
coisa ajustadinha”

Tebet, sobre um " pacote"  de 
corte de gastos a ser enviado 
ao Congresso pelo governo. 
Isso ocorreria depois das 
eleições municipais. A ne-
cessidade das medidas tem 
sido levantada por analistas 
desde o começo do governo, 
mas sua urgência aumentou 
nos últimos meses por causa 
do aumento da dívida pú-
blica e a abertura de crédito 
ex traordinário para gastar 
fora da meta fiscal.

O governo tem a meta 
de zerar o déficit fiscal em 
����. Isso significa equipa-

rar receitas e despesas. Para 
alcançar a meta, a equipe 
econômica lançou uma série 
de medidas para aumentar a 
arrecadação. Contudo, não 
houve ajustes significativos 
pelo lado das despesas – que 
tendem a aumentar.

PARALISAÇÃ O
Em agosto, o Tribunal 

de Contas da União alertou 
para o risco de ³shutdoZn” 
(paralisação) da máquina 
pública até 2028, com o 
crescimento das emendas 
impositivas e dos mínimos 

constitucionais para saúde 
e educação.

Com base em dados do 
governo, a área técnica do 
TCU estimou uma redução 
de 88%  no espaço para as 
chamadas despesas discri-
cionárias �� os ³gastos livres” 
dos ministérios, que não são 
obrigatórios, mas custeiam 
políticas públicas. Segundo 
a Corte de Contas, o espaço 
para as despesas discricioná-
rias, depois de descontar as 
emendas e os mínimos com 
saúde e educação, serão de R$ 
��,� bilhões em ����. 

ECONOMIA

Haddad diz que não há data 
para divulgar corte de gastos

> CARTÃO DE CRÉDITO



6 BRASÍLIA AGORAWWW.BRASILIAAGORA.COM.BRBRASÍLIA, QUARTA-FEIRA, 30 DE OUTUBRO DE 2024

lunos do Centro de Ensi-
no Médio de Taguatinga 
Norte (CEMTN) ficaram 
em 2º lugar na 18ª  Mostra 

Brasileira de Foguetes, realizada 
entre os dias 21 e 24 de outubro, 
na Barra do Piraí, Rio de Janeiro. 
O colégio alcançou 190 metros 
de altura com o lançamento do 
foguete e foi a única represen-
tante da rede pública de ensino 
do Distrito Federal a participar 
da Jornada Nacional de Foguetes.

 A competição é realizada 
pela Olimpíada Brasileira de As-
tronomia e Astronáutica (OBA) 
e podem participar escolas de 
todos os cantos do Brasil, tanto 
públicas quanto particulares. 
3ara que a equipe se classifique, 
é necessário que o lançamento 
do foguete alcance pelo menos 
180 metros.

 Os professores de biologia 
e robótica, Ediney Barreto e 
Brenda Santos, respectivamen-
te, foram os responsáveis pela 
organização do projeto e acom-
panhamento dos estudantes na 
competição. Ediney relembra 
o começo da proposta. “Esse 
projeto iniciou de forma bem 
rústica. Não tínhamos material, 
quase nada, lançamos primeiro 
num campo de futebol próx imo 
à escola”.

 O professor também reforça 
a importância da educação ul-
trapassar o ambiente escolar. “A 

A

Os estudantes construíram o foguete a partir de garrafas pet, utilizando sistema de água e ar comprimido em alta pressão
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Centro de Ensino Médio de 
Taguatinga Norte alcançou 
190 metros de altura

EDUCAÇÃO

Estudantes do DF ficam em 2º lugar 
em Mostra Brasileira de Foguetes

AÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE 
LEVA SERVIÇOS À FEIRA DO GUARÁ

> OUTUBRO ROSA

O rastreamento do HPV 
no Brasil deve passar por uma 
transformação importante – o 
tradicional exame citológico 
de rotina, conhecido popular-
mente como papanicolau, será 
substituído, de forma escalo-
nada, pelo teste de DNA. A 
incorporação da tecnologia ao 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
foi anunciada em março, com 
base em um estudo conduzido 
pela Universidade Estadual 
de Campinas (Unicamp) no 
município de Indaiatuba (SP).

A primeira rodada de cinco 
anos do estudo mostra resulta-
dos promissores do programa 
de rastreamento de câncer de 
colo de útero implementado 
no município entre outubro de 
2017 e setembro de 2022 por 
meio da utilização do teste de 
DNA para detecção do HPV.

Os números indicam um 
aumento da detecção de le-
sões pré-cancerosas em até 
quatro vezes, enquanto 83% 
dos casos de câncer foram 
detectados em estágio inicial.

O estudo foi realizado pelo 
Centro de Atenção Integral à 
Saúde da Mulher da Unicamp 
e pela prefeitura de Indaiatuba 
com o apoio da farmacêutica 

Roche. Foram rastreadas, ao 
todo, 20.551 mulheres, com 
58,7% de cobertura e 99,4% 
de conformidade com a faixa 
etária alvo do programa, de 24 
a 65 anos. A cobertura sobe 
para 77,8% quando se exclui 
o período de pico da pandemia 
de covid-19.

O teste de DNA-HPV foi ne-
gativo em 87,2% das amostras, 
com 6,2% de encaminhamen-
tos para colposcopia e 84,8% 
de colposcopias realizadas. Um 
total de 258 lesões precursoras 
de alto grau e 29 cânceres 
cervicais (idade média de 41,4 
anos, sendo 83% em estágio I) 
foram detectados.

Como referência, 41.387 
testes de citologia ou papa-
nicolau realizados de 2012 a 
2016 haviam detectado 36 
cânceres cervicais ( idade 
média de 52 anos), sendo 
67% em estágios avançados.

Os resultados, publicados 
na revista científica Nature, 
revelam que o diagnóstico de 
câncer de colo de útero em 
mulheres rastreadas por DNA-
-HPV em Indaiatuba pôde ser 
antecipado em dez anos em 
relação a testes de citologia, 
como o papanicolau.

Quem passar pela Feira 
do Guará neste sábado (2) 
vai encontrar mais do que as 
tradicionais comidas e roupas. 
Agentes da Secretaria de Saú-
de estão no local oferecendo 
vacinas, práticas integrativas 
– como a auriculoterapia – e 
encaminhamento a consultas 
e exames. A ação integra a 
campanha do Outubro Rosa 
e tem como público principal 
as mulheres.

“Neste mês que a gente 
está celebrando o Outubro 
Rosa, que é em favor da saúde 
da mulher, a gente vem aqui 
trazer informação, mostrar 
para ela que é importante 
cuidar da saúde, buscar a 
unidade de saúde. Hoje a gente 
está funcionando das 8h às 
17h, excepcionalmente neste 
sábado, para fazer os exames 
específico para mulher, porque 
a gente tem uma ação conjun-
ta, tem essa ação primária aqui 
de acolhimento na feira, mas 
quem precisa de um exame, 
de uma ação mais específica 
vai ter atendimento lá na UBS”, 
explicou Vinícius Hora, gerente 
da Unidade Básica de Saúde 
(UBS) 2 do Guará, que fica a 
menos de 1 km da feira.

O evento deste sábado 
é uma das várias ações do 
Governo do Distrito Federal 
(GDF)  em meio ao Outubro 
Rosa, que tem como intuito 
dar visibilidade à prevenção 
e ao tratamento do câncer de 
mama. “Neste Outubro Rosa, 

este GDF intensificou as ações 
de prevenção e combate ao 
câncer de mama e do colo do 
útero como mais uma medida 
de cuidado com a saúde integral 
das mulheres e de toda a popu-
lação do DF. Estar na Feira do 
Guará, em contato direto com 
a população, mostra que temos 
um governo que vai onde as 
pessoas estão, levando cons-
cientização e saúde a todos”, 
destacou a vice-governadora 
do DF, Celina Leão.

RECEPÇÃO
A iniciativa contou com 

o apoio e a participação dos 
feirantes. “Só aqui na feira, a 
gente tem em torno de 1.200 
pessoas, a maioria mulheres, 
que trabalham aqui e que preci-
sam desse apoio. Então, a UBS 
ter vindo para cá foi maravilhoso 
para nós”, celebrou Djaly Souza, 
que é integrante da Associação 
dos Comerciantes da Feira do 
Guará (Ascofeg).

A comunidade local tam-
bém aprovou a ação. A in-
fluencer Zuleika Lopes ajudou 
na divulgação e organização, 
e exaltou o evento: “Tem que 
trazer a prevenção onde as 
pessoas estão. E quem não 
vem na Feira do Guará no 
final de semana? Eu acho 
muito importante. Se a gente 
conseguir detectar pelo menos 
uma pessoa que está com 
problema de câncer, com 
alguma doença, já vai ajudar 
a prevenir”.

Método detecta quatro vezes mais a lesão pré-cancerosa

A iniciativa na Feira do Guará tem as mulheres como público

FOTO: DIVULGAÇÃO/ROCHE

FOTO: GEOVANA ALBUQUERQUE/AGÊNCIA BRASÍLIA

Estudo com teste de DNA 
para detecção de HPV 
tem resultado promissor

SAÚDE

Capes busca mais orçamento para ampliar 
o número de bolsas de pós-graduação

A Coordenação de Aperfei-
çoamento de Pessoal de Nível 
Superior (Capes) busca uma su-
plementação orçamentária para 
aumentar a quantidade e o valor 
das bolsas de pós-graduação no 
Brasil em 2025. Segundo a pre-
sidente da Capes, Denise Pires 
de Carvalho, seria necessário 
até R$ 500 milhões a mais no 
orçamento da fundação.  

“No ano que vem, 2025, 
estamos prevendo, espero que 
o orçamento permita, mas é a 
intenção do ministro Camilo 
Santana, do presidente Lula, 
é a nossa intenção, não só o 
aumento do reajuste nacional, 
mas também internacional e o 
aumento do número de bolsas”, 
disse Denise, em entrevista à 
imprensa durante as reuniões 
de educação no âmbito do G20, 
em Fortaleza.

Em 2023, o governo fez um 
ajuste nas bolsas, após dez anos 
sem que isso fosse feito. As bolsas 
de mestrado e doutorado, tiveram 
um reajuste de 40% . No mestra-
do, o valor passou de R$ 1,5 mil 

para R$ 2,1 mil. No doutorado, 
de R$ 2,2 mil para R$ 3,1 mil. As 
bolsas de pós-doutorado tiveram 
um acréscimo de 25% , passando 
de R$ 4,1 mil para R$ 5,2 mil.

O reajuste e o aumento no 
número de bolsas é demanda 
do setor. Em abaix o-assinado, 
a Associação Nacional de Pós-
-Graduandos (ANPG), demons-
tra que, mesmo reajustados, 
os valores já estão defasados. 
A associação também chama 
atenção para o risco de futuros 
contingenciamentos. 

“O orçamento previsto para 
2025, sob o Novo Arcabouço 
Fiscal, não tem espaço para 
um novo reajuste das bolsas, o 
que reforça a urgência de uma 
ação coletiva para pressionar 
os parlamentares a priorizarem 
os recursos destinados às agên-
cias de fomento”, diz o tex to. 
“Reajustar as bolsas de estudos, 
vinculando-as a um mecanismo 
de correção anual, e aumentar o 
número de concessões é o pri-
meiro passo para garantir que o 
Brasil forme mestres e doutores 

capacitados a contribuir para o 
avanço da CT& I [Ciência, Tec-
nologia e Inovação]”, acrescenta.

INV ESTIMENTO
Segundo Denise Carvalho, 

agora, passadas as eleições 
municipais, a Fundação tentará 
incidir sobre o Congresso Na-
cional para garantir os recursos 
necessários em 2025. Mesmo 
com o cenário de contingencia-
mento, ela acredita que o setor 

da educação será preservado.
“Eu vou repetir o que o pre-

sidente Lula diz: quando nós 
falamos de educação, ciência e 
tecnologia, não é gasto, é inves-
timento. Então, se o relator do 
orçamento enviar esse recurso, 
eu tenho certeza que o presidente 
Lula não vai retirar o recurso do 
Ministério da Educação, nem o 
ministro [da Fazenda] Fernando 
Haddad e o ministro [da Educa-
ção] Camilo Santana”, disse.

> SUPLEMENTAÇÃO
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Segundo a presidente da Capes, são necessários mais R$ 500 milhões

A presidente da Capes res-
saltou que o Brasil tem buscado 
cada vez mais a internacionali-
zação, seja enviando pesquisa-
dores para outros países, seja 
trazendo bolsistas estrangeiros 
para desenvolver pesquisas. 
Atualmente, a Capes mantém 
9 mil bolsas no ex terior. Até 
2023, segundo a presidente, 
eram 6,7 mil.

A Capes irá conceder 1.670 
bolsas a estrangeiros da Amé-
rica Latina e Caribe para que 
desenvolvam pesquisas no Bra-
sil a partir de 2025. “Quando a 
gente pensa em internacionali-
zar a ciência brasileira, é muito 
importante que haja mobilidade 

do cientista brasileiro para o 
ex terior, mas também que cien-
tistas do ex terior venham para 
o Brasil”, defendeu. “A chegada 
desses estudantes faz com que 
a cooperação entre os grupos 
de pesquisa se estabeleçam e 
perpetuem”.

A presidente participa de 
reuniões bilaterais no âmbito 
do G20, onde discute formas de 
cooperação. “Nós precisamos 
ampliar a cooperação, princi-
palmente com a Turquia, com a 
Á frica do Sul. Há países do G20, 
como a Í ndia e a Austrália, com 
os quais nós ainda cooperamos 
pouco. Nós precisamos trazer 
também uma maior cooperação 

com esses outros países do G20. 
Nós cooperamos muito mais, 
por uma questão histórica, 
com países da Europa e com 
os Estados Unidos e Canadá”, 
enfatizou.

G 2 0
O Grupo dos Vinte (G20) é o 

principal fórum de cooperação 
econômica internacional. É  
composto por Argentina, Aus-
trália, Brasil, Canadá, China, 
França, Alemanha, Í ndia, Indo-
nésia, Itália, Japão, República da 
Coreia, Méx ico, Rússia, Arábia 
Saudita, Á frica do Sul, Turquia, 
Reino Unido e Estados Unidos, 
além da União Europeia.

Os membros do G20 repre-
sentam cerca de 85%  do Produto 
Interno Bruto (PIB, soma de 
todos os bens e serviços produ-
zidos por um país) global, mais 
de 75%  do comércio global e 
cerca de dois terços da popula-
ção mundial.

 A partir desta terça-feira 
(29), Fortaleza recebe autori-
dades de diversos países para 
discutir educação. A capital ce-
arense sedia reuniões no no âm-
bito do G20, tanto a última etapa 
do Grupo de Trabalho (GT) de 
Educação, quanto a Ministerial 
de Educação do G20, além da 
Reunião Global de Educação 
(GEM) 2024. 

Pós-graduação no exterior: atualmente são 9 mil bolsas 

educação não está só dentro do 
ambiente escolar, né?  A educação 
transpassa os muros da escola, 
não só na parte da criatividade, 
como na parte cultural também, 
porque lá eles conheceram vários 
alunos de outros estados”.

 Construídos a partir de gar-
rafas pet, os estudantes utilizam 
um sistema de água e ar compri-
mido em alta pressão, para que, 
quando liberados, possam gerar 
o impulso no foguete. Para tanto, 
podem usar propelentes à base de 
bicarbonato de sódio e vinagre. 
Esse tipo de foguete é considerado 
de nível 4, porém a elaboração dos 
foguetes vai até o nível 5.

EX PER I Ê NCIA
Os estudantes K auam Rocha 

e Davi Barcelos, do 2º ano, além 
de É rika Maryanna Aguiar, do 

3º ano, compõem a equipe vice-
-campeã da Mostra Brasileira de 
Foguetes. K auam reconheceu o 
esforço dos professores em incen-
tivar a equipe em todo o processo.

 “Nós pensamos que não 
daria certo, pensamos até em 
desistir, mas graças aos nossos 
professores conseguimos ir e 
chegarmos lá!  Foi uma ex peri-
ência nova para mim, de muito 
aprendizado, pois conhecemos 
majors da Aeronáutica Brasileira, 
conhecemos até um astronauta 
que lança foguetes para uma 
empresa coreana. Vou carregar 
essas memórias para a vida toda”.

Já É rika Maryanna destacou 
a importância de interagir com 
alunos de outras escolas e de ou-
tros estados. “Foi minha primeira 
viagem em grupo, fiz amizades, 
encontrei pessoas de todos os 

estados, de cidades que eu nem 
conhecia no Brasil. Então, foi 
legal a mistura de cultura e ciência 
da qual nys fizemos parte”.

 O projeto é todo voltado para 
a iniciação cienttfica, o estudante 
Davi Barcelos destaca o quanto 
é essencial a ajuda de recursos. 
“Na competição, havia escolas, 
inclusive a que ficou em primeiro 
lugar, do interior do Maranhão, 
que possuem impressora 3D e 
cortadora a laser. Esse material 
ajuda muito a realizar o trabalho 
da melhor forma. Precisamos 
sempre de recursos, patrocínios”.

Para o próx imo ano, o profes-
sor Ediney pretende levar mais 
equipes para a competição. “Que-
remos levar três equipes no ano 
que vem. Agora vamos ter a jorna-
da do Cerrado, que vai acontecer 
nos dias 7, 8 e 9 de novembro”.
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O projeto, que fi cou 
com a �� colocação da 
região &entro�Oeste 
no retorno no projeto 
3ixinguinha, foi desen�
volvido pela *59 0~�
sica 0edia e Entreteni�
mento. ³&onsideramos 
este espetáculo como 
o ponto de partida para 
as comemorações dos 
�� anos da nossa com�
panhia. e uma honra 
celebrar a qualidade da 
m~sica do nosso pats em 
um projeto com artis�
tas tão emblemáticos”, 
afi rma *ustavo 9ascon�
cellos, j frente da *59.

O &ircuito 3ixin�
guinha, dedicado j 
m~sica brasileira, faz 
parte da )unarte 5ede 
das Artes ± programa 
de difusão nacional 
composto por cinco 
editais: &arequinha, 
para o circo, .lauss 
9ianna, para a dança, 
0arcantonio 9ilaça, 
para as artes visuais, 
0\riam 0uniz, para 
o teatro, além do 3i�
xinguinha. 

O &ircuito 3ixin�
guinha é formado por 
�� projetos que per�
correrão todas as regi�
ões do pats, realizando 
circuitos, criando co�
nexões e ressaltando a 
força da m~sica brasi�
leira. Entre os projetos, 
estão variados grneros, 
estilos e linguagens 
musicais. 'e 1orte a 
6ul, de Leste a Oeste, 
cada iniciativa contri�
buirá para a valoriza�
ção das cenas e talen�
tos locais. O &ircuito 
3ixinguinha festeja a 
diversidade musical 
do %rasil e reconhe�
ce cada projeto como 
importante elo da rede 
das artes.

Este projeto foi 
posstvel g raças ao 
apoio do 3rograma de 
'ifusão 1acional )u�
narte 5ede das Artes, 
vinculado ao 0inisté�
rio da &ultura, e j par�
ceria com a 6ecretaria 
de &ultura e Economia 
&riativa do 'istrito 
)ederal.

GRV Música Media

SERVIÇO

PROJETO PIXINGUINHA – Alaíde Costa e a categoria 
da Orquestra Sinfônica do Teatro Nacional Cláudio 
Santoro. DATA: 31 de outubro. Solenidade de 
abertura: 20 horas. SHOW: 20h30. CLASSIFICAÇÃO

INDICATIVA: livre. INGRESSOS: gratuitos Sympla. 
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Aos 88 anos, Alaíde Costa selecionou o repertório que apresentará com a OSTNCS

Circuito Pixinguinha traz a cantora 
Alaíde Costa e Orquestra Sinfônica

rande shoZ de Alatde &osta 
e Orquestra 6inf{nica do 
7eatro 1acional &láudio 
6antoro �O671&6�, em �� 

de outubro, marcam a retomada, 
depois de sete anos, do &ircuito 
3ixinguinha, viabilizado pela 
)undação 1acional das Artes 
�)unarte�. A apresentação, aberta 
ao p~blico, mediante retirada de 
ingressos no 6\mpla, acontecerá 
no Eixo Ibero�Americano �antigo 
7eatro 3ltnio 0arcos�. 

O evento, realizado pela *59 
0~sica 0edia e Entretenimento, 
terá breve solenidade de aber�
tura, com a presença de 0aria 
0arighella, presidenta da )u�
narte� Eultcia Esteves, diretora 
de 0~sica da )unarte� &laudio 
Abrantes, secretário de &ultura 
e Economia &riativa do 'istrito 
)ederal e *ustavo 9asconcellos, 
idealizador do evento. 

³O 3ixinguinha atravessou 
a histyria de muitos e muitas 
artistas do %rasil. 8ma dessas ar�
tistas é Alatde &osta, mestra das 
artes brasileiras, que participou 
da primeira edição do projeto, 
em ����, ao lado de &opinha e 
7urtbio 6antos. +oje, ao lançar o 
&ircuito 3ixinguinha, atualizado 
e em novo formato, afi rmamos 
seu contorno de polttica p~blica e 
sua potrncia de promover encon�
tros nessa imensa rede das artes. 

G

Espetáculo será em 
31 de outubro, no Eixo 
Ibero-Americano (antigo 
Teatro Funarte, às 20h

CULTURA

E com muita honra, reabrimos 
esse caminho com ela, Alatde 
&osta, que nos retoma uma his�
tyria e aponta para o futuro junto 
a mais artistas por todo o pats. 
8m momento histyrico”, destaca 
0arighella.

Em plena atividade, aos �� 
anos, Alatde &osta selecionou o 
repertyrio que apresentará acom�
panhada da Orquestra que co�
memora �� anos em ����, num 
encontro do cancioneiro brasileiro 
com a m~sica erudita. Entre as 
canções, estão ³9oz de mulher”, de 
Abel 6ilva e 6ueli &osta� ³Absin�
to”, de )átima *uedes� ³Aos meus 
pés”, de -oão %osco e )rancisco 
%osco� ³0orrer de amor”, de Oscar 
&astro 1eves e Luverc\ )iorini, 
³Insensatez”, de 7om -obim e 
³0e deixa em paz”, de 0onsueto 
0enezes e A\rton Amorim. 

³Amo cantar com orquestra 
porque comecei minha vida mu�
sical assim. O repertyrio que vou 
apresentar me deixa mais feliz 
ainda e, principalmente, porque 
ainda não cantei com a Orquestra 
6inf{nica do 7eatro 1acional 
&láudio 6antoro”, revela a artista.

&om �� anos de uma carreira 
muito ativa, Alatde é superlativa. 
6ão centenas de gravações, de 
shoZs, �� álbuns e outros tantos 
projetos a caminho. Atualmente, 
excursiona com nada menos que 
trrs shoZs: ³�� anos depois da�
quele disco com o Oscar”, com 
o repertyrio do disco gravado 
ao lado de Oscar &astro 1eves 
em ����� ³Alatde &osta canta 
'omingo de *al e &aetano” com 
participação de A\rton 0ontar�

OSTNCS e a artista é uma 
junção perfeita para a música 

A O671&6, além dos re�
pertyrios clássicos e eruditos de 
todos os tempos, destaca�se pela 
capacidade de abraçar outros 
estilos. e mesmo algo que, em 
boa medida, até a caracteriza. 
Ao longo de sua trajetyria, foram 
in~meras apresentações ao lado de 
artistas populares como 0artinho 
da 9illa, =izi 3ossi, 7om -obim, 
:agner 7iso, Ivan Lins, )agner, 
)afá de %elém, 6andra de 6á, %ibi 
)erreira, )rancis +ime, 6ergio 
5icardo, 7oninho )erragutti, Ed 
0otta, 6poN )revo, 3lebe 5ude, 
3aulinho da 9iola, 7oquinho e 
+amilton de +olanda. Esta junção 
do clássico e do popular também é 
uma das especialidades do maestro 
e arranjador -oaquim )rança.

³Ao longo da histyria, a m~sica 
clássica e a m~sica popular sempre, 
esteticamente, inÀ uenciaram uma 
j outra nos seus mais variados 
grneros musicais. 8m m~sico sy 
é completo quando transita por 
estes dois mundos. O repertyrio 
popular que Alatde &osta interpre�
tará no concerto com a O671&6 
caiu como uma luva na formação 
instrumental de uma orquestra sin�
f{nica, numa clara demonstração 
de que não deve haver barreiras 
entre os estilos. &om certeza será 
um espetáculo feito de momentos 
especiais e de grandes emoções, 
principalmente pelo fato de que es�
taremos diante de uma das maiores 
intérpretes da m~sica brasileira, 
sendo acompanhada por uma das 
principais orquestras do %rasil”, 
declara o maestro.

Orquestra Sinfônica do Teatro Nacional Claudio Santoro fez 45 anos
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Protelam; 
prorro-

gam

Best-
seller de

Paulo
Coelho

Rafael
Rabelo,

violonista
brasileiro

Paralisa-
ção de 

trabalha-
dores (pl.)

Delin-
quente
(bras.)

Vênus, em
relação a
Cupido
(Mit.)

"(?) não
chora

não ma-
ma" (dito)

Feitos do
artilheiro

(fut.)

Uma das
marchas
do carro

100, em
romanos

Poderoso
explosivo
amarelo
(sigla)

Movimen-
to brusco
causado
por susto

Estrutura
de algas,
fungos e
liquens

Membro
da CIA
(EUA)

Embarca-
ção com

dois
cascos
iguais

(?) de cotovelo:
despeito por amor

Fuzileiros (?),
soldados da Marinha

Naipes do
baralho
Assunto;
matéria

Melancó-
lica; ta-
citurna

Ator brasileiro conhecido interna-
cionalmente que dubla
um cientista no filme

de animação "Rio"

Travesso
Pentium
(?), chip
da Intel

Inércia
Mamífero
como o
elefante

Encargo
pesado
Parte de 

um sistema

Antena
(abrev.)
Ampère

(símbolo)

Fio de
cercas

Linha ima-
ginária que
une pon-

tos de mes-
ma longi-
tude (pl.)

Clube ita-
liano (fut.)

Avô
(aférese)

Prata
(símbolo)
Sílaba de

"oral"

Formato
do sifão
Metro

(símbolo)

Cólera;
raiva
Ilha

(abrev.)

Lixeiro
(bras.)

Pasta pa-
ra canapé

A Lua abre o dia em ótimo 
aspecto com Vênus, e revela 
que você pode se deparar 
com gratas surpresas já 

pela manhã. Novas portas podem se abrir 
e as mudanças que implementar neste 
finalzinho de mês tendem a contribuir 
para a sua prosperidade. Astral alegre e 
harmonioso no amor. Cor: VERDE 

�RIES ����� A �����

Novembro tá perto, mas você 
deve ter bastante trabalho até 
lá! Mas hoje pode agilizar seus 
interesses, já que irá contar com 

incentivo dos astros. A Lua sorri para Vênus e 
deixa sua disposição nas alturas,. Além disso, 
Júpiter intensifica a sua sorte. No amor, pegue 
leve nas exigências. Cor: VIOLETA 

TOURO ����� A �����

Além de seguir no setor mais 
positivo do seu Horóscopo, a 
Lua troca energias com Vênus, 
garantindo um dia perfeito para 

a sua vida amorosa! Os interesses financeiros 
também estão bem servidos, e no serviço, use 
e abuse da sua criatividade. Só não descuide 
da saúde! Cor: PRATA

*ÊMEOS ����� A �����

Vênus troca vibes espetaculares 
com a Lua jogo cedinho, anun-
ciando um período perfeito sem 
defeitos para lacrar, lucrar e 

arrasar! Tudo indica que você vai se dar bem 
financeiramente, e melhor ainda no amor. Só 
dobre a atenção no convívio familiar, porque 
os parentes podem pegar no pé. Cor: PRETO 

/EÃO ����� A �����

Assuntos financeiros e fami-
liares terão prioridade, e o dia 
também será oportuno para 
tomar aquelas providências 

que vive adiando. No trabalho, vai atrás de 
resultados que favoreçam seu crescimento. No 
amor, mal entendidos não estão descartados, mas 
depois tudo deve entrar nos eixos. Cor: CINZA 

9IR*EM ����� A �����

Seus talentos criativos esta-
rão a milhão, e tudo indica 
que vai se destacar ainda 

mais no serviço e será uma referência 
para as pessoas à sua volta. Se faz bicos, 
aproveite para explorar seus dons, pois 
a hora de transformar suas habilidades 
em dinheiro no bolso é essa! Cor: ROXO 

&�1&ER ����� A �����

A Lua segue ao seu lado e abre 
o dia em sintonia com Vênus, 
seu planeta regente, indicando 
uma quarta toda trabalhada na 

maravilhosidade. Você vai dar um show de 
criatividade, comunicação e contará com 
seus encantos para fazer sucesso, seja na vida 
profissional, pessoal ou amorosa. Cor: BEGE 

/I%RA ����� A �����

Vênus segue ao seu lado e está 
num aspecto super positivo com 
a Lua, sinal de que conquistas 

gloriosas podem ser alcançadas! Seus 
talentos estarão cristalinos, e sua simpatia 
vai contagiar quem estiver ao seu redor. No 
amor, use seu jogo de cintura. Cor: MARROM 

SA*IT�RIO ����� A �����

Seu signo já é instintivo 
por natureza, e hoje o 
seu sexto sentido vai ficar 

ainda mais poderoso, escorpiãozinho! 
Sua intuição será um radarzinho para 
farejar oportunidades: numa dessas, 
quem vai sair no lucro é você. No amor, 
dobre a paciência e escolha bem as 
palavras. Cor: SALMÃO

ES&ORPIÃO ����� A �����

A Lua em Libra deixa seus 
talentos turbinados! Seu sucesso 
vai depender do seu empenho, 
mas você vai dar o seu melhor 

para brilhar. De quebra, Júpiter joga no seu 
time e eleva sua vitalidade física e mental, 
sinal de que a saúde vai ficar firme e forte. 
Tudo certo no amor. Cor: AZUL

&APRI&R1IO ����� A �����

Além de prometer novos hori-
zontes e mudanças positivas, a 
Lua manda energias perfeitas 
para você realizar suas mais 

altas esperanças. Projetos e ideais que 
acalenta podem sair do papel e não vai 
faltar apoio alheio para isso. Sua estrela vai 
brilhar intensamente no amor. Cor: CEREJA

AQU�RIO ����� A �����

Você pode chegar mais perto 
do que ambiciona, encher o 
bolso e ter um dia dos mais 

produtivos, Cristalzinho! Assuntos do 
passado podem voltar à tona, mas será 
uma excelente chance para resolver o 
que ficou sem solução ou conclusão. No 
amor, reforce o diálogo. Cor: BRANCO

PEI;ES ����� A �����

HORÓSCOPO

ro\os e ³3érolas 1egras”, ao lado 
das amigas Eliana 3ittman e =ezé 
0otta, interpretando sucessos 
apenas de compositores negros. 

Além do talento lapidado ao 
longo de todos esses anos, ela é 

uma profi ssional da m~sica e, em 
primeiro lugar, com capacidade 
de adequar seu canto a diversos 
contextos. 6eja acompanhada de 
um violão ou de uma orquestra, 
Alatde é um espetáculo
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Botafogo busca classifi cação 
inédita para fi nal da Libertadores

om o objetivo de alcançar 
pela primeira vez na his-
tória uma final de Copa 
Libertadores da América, 

o Botafogo enfrenta o Peñ arol 
(Uruguai), a partir das 21h30 
(horário de Brasília) desta quar-
ta-feira (30) no estádio Centená-
rio, em Montevidéu. 

Inicialmente o jogo seria 
realizado no estádio Campeón 
Del Siglo, também em Monte-
vidéu. Porém, a Confederação 
Sul-Americana de Futebol (Con-
mebol� afi rmou que o local do 
confronto foi mudado para seguir 
uma “recomendação de seguran-
ça do Ministério do Interior da 

C

ALVINEGRO enfrenta 
o Peñarol no estádio 
Centenário, nesta 
quarta-feira, às 21h30

FOTO: PROJETO SEM BARREIRAS/DIVULGAÇÃO

Botafogo venceu o Peñarol por 5 x 0 na partida de ida, no estádio Nilton Santos

ESPORTES

FOTO: DIVULGAÇÃO/AL-HILAL

FOTO: LÍVIA VILLAS BOAS/CBFFOTO: PEDRO SOUZA/ATLÉTICO-MG

Isa Hass (foto), Gio Queiroz e Adriana Queiroz marcaram para o Brasil

Para o técnico Dorival, Neymar 
precisa de mais ritmo de jogo

Na noite desta terça-feira 
(29), a seleção brasileira fe-
minina voltou a enfrentar a 
Colômbia no estádio Kléber 
Andrade, na cidade de Ca-
riacica, no Espírito Santo. As 
duas seleções já haviam se 
enfrentado no mesmo local no 
último sábado (26), e fi caram 
no empate em 1 a 1. Desta vez, 
o Brasil conseguiu se impor 
diante das colombianas e saiu 
com a vitória de 3 a 1.

No primeiro tempo, o Brasil 
dominou a partida e teve mais 
oportunidades de gol. E saiu em 
vantagem aos 27 minutos. Em 
cobrança de falta pela esquer-
da, Duda Sampaio cruzou no 
meio da área e achou a zagueira 
Isa Hass, que completou de 
cabeça para o fundo da rede. 
Foi o primeiro gol da atleta 
do Internacional vestindo a 
amarelinha. Esta também foi 
a primeira vez que a zagueira 
de 23 anos foi convocada para 
a seleção principal.

Ainda na primeira etapa, 
novo cruzamento na área 

colombiana e a lateral Bia 
Menezes completou de ca-
beça para o gol. Mas o lance 
foi anulado por uma falta na 
goleira da Colômbia. Aos 46 
minutos, Marília deu passe em 
profundidade para Gio Queiroz, 
que avançou em velocidade, se 
livrando das duas defensoras 
colombianas, e bateu na saída 
da goleira Tápia. Foi o segundo 
gol das brasileiras.

Após o intervalo as colom-
bianas melhoraram, e Linda 
Caicedo marcou um golaço aos 
23 minutos, em arrancada pela 
ponta direita, para descontar 
para sua equipe. Porém, a noite 
era mesmo do Brasil, que deu 
números fi nais ao placar aos 36 
minutos, com a lateral Adriana 
em cobrança de pênalti.

“Todas fi zeram uma grande 
partida, estávamos muito juntas 
e unidas. Estou feliz com o meu 
gol, resultado de muito trabalho 
nosso... contente com um gol 
pela seleção depois de dois 
anos”, disse Gio Queiroz para 
o Sportv após a partida.

A comissão técnica da Se-
leção Brasileira decidiu não 
convocar Neymar para os jogos 
de novembro pelas Eliminatórias 
para a Copa do Mundo de 2026. 
O técnico Dorival Júnior anuncia 
os 23 jogadores nesta sexta-feira 
(1), às 15h (de Brasília), na sede 
da CBF, no Rio, para enfrentar 
Venezuela e Uruguai.

Em 21 de outubro, o atacan-
te voltou a atuar por seu clube, o 
Al Hilal, da Arábia Saudita, após 
369 dias. Ele esteve em campo 
por 29 minutos na vitória de 5 a 
4 sobre o Al Ain, dos Emirados 
Árabes Unidos, pela Liga dos 
Campeões da Ásia.

Dois dias antes, Neymar ha-
via sido examinado pelo médico 
da Seleção Brasileira, Rodrigo 
Lasmar. E sua recuperação 
foi aprovada. Um relatório foi 
enviado ao técnico da Seleção 
Brasileira, Dorival Júnior.

A decisão de não chamá-lo 
agora tem o entendimento de 
que ele precisa de mais ritmo 
de jogo, e que uma viagem ao 
Brasil neste momento também 
poderia atrapalhar esse processo 
de recuperação física e técnica.

Neymar dificilmente seria 
titular da Seleção, portanto Dorival, 
em conjunto com a diretoria de 
Seleções, entendeu que o ideal 
é que ele mantenha o trabalho 
desenhado pelo Al Hilal.

O jogador, em conversa com 
Dorival e com Rodrigo Caetano, 
diretor de Seleções da CBF, con-
cordou com o plano. A projeção 
é que ele seja convocado para os 
jogos de março de 2025, quando 
o Brasil receberá a Colômbia e 
visitará a Argentina.

Neymar deve aparecer pouco 
em campo em 2024. Ele não está 
inscrito no Campeonato Saudita, 
e uma troca para colocá-lo só 
deve acontecer em janeiro. O 
atacante pode atuar pela Liga 
dos Campeões e pela Copa do Rei 
Saudita. Seu próximo jogo deve 
ser na segunda-feira (4) frente ao 
Esteghlal, do Irã, pela Liga da AFC.

Brasil derrota a Colômbia 
(3 x 1) em jogo amistoso 
realizado em Cariacica (ES)

Dorival Júnior deixa Neymar 
fora da convocação da Seleção 
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República Oriental do Uruguai”.
O Alvinegro de General Se-

veriano chega com uma grande 
vantagem à partida decisiva, 
após golear os uruguaios por 5 
a 0 na última semana no estádio 
Nilton Santos, no Rio de Janeiro.

Desta forma, surge a possibili-
dade de poupar algumas peças em 
um momento tão decisivo da tem-
porada, no qual o Botafogo luta 
tanto pelo título da Libertadores 
como do Brasileiro. Porém, ao ser 
questionado, na entrevista coletiva 

32ª RODADA

• SEXTA-FEIRA (1)
Fluminense x Grêmio
21h – Maracanã

• SÁBADO (2)
Bragantino x Cuiabá
16h – Nabi Abi Chedid
Athletico-PR x Vitória
18h30 – Ligga Arena
Juventude x Fortaleza
18h30 – Alfredo Jaconi

• SEGUNDA-FEIRA (4)
Corinthians x Palmeiras
20h – Neo Química Arena

• TERÇA-FEIRA (5)
Internacional x Criciúma
21h30 – Beira-Rio
Bahia x São Paulo
21h30 – Arena Fonte Nova
Botafogo x Vasco
21h30 – Nilton Santos

• QUARTA-FEIRA (6)
Cruzeiro x Flamengo
21h – Independência
Atlético-GO x Atlético-MG
21h – Antônio Accioly

Neymar, de 32 anos, sofreu 
grave lesão ligamentar no joelho 
esquerdo em outubro de 2023, 
em jogo do Brasil no Uruguai 
pelas Eliminatórias. Ele passou 
por uma cirurgia realizada por 
Rodrigo Lasmar, o médico da 
Seleção. O retorno foi com 
cautela por decisão do Al Hilal.

OPÇÕES PARA O ATAQUE
Vinícius Júnior, do Real 

Madrid-ESP, está recuperado 
da lesão no ombro que o tirou 
dos confrontos de outubro e 
será chamado. Luiz Henrique, do 
Botafogo, se mostrou efi ciente e 
Estêvão, do Palmeiras, deve ser 
lembrado novamente também 
recuperado de um problema 
muscular.

O Brasil vai enfrentar em 
novembro a Venezuela, no dia 
14, em Maturín, às 18h (de 
Brasília), pela 11ª rodada das 
Eliminatórias, e o Uruguai, na 
Arena Fonte Nova, em Salvador, 
no dia 19, às 21h45 (de Brasília), 
pela 12ª rodada.

“Temos a percepção de 
quanto o Neymar é importante. 
E esperamos que nos próximos 
anos, a partir do momento que 
ele retornar, possamos ver o 
quanto a carreira dele vai con-
tinuar forte. E não interessa se 
isso será em outubro, novembro 
ou fevereiro. Ele tem que estar 
atuando, confi ante, zerado da 
lesão”, disse o técnico Dorival 
Júnior.

após a vitória sobre o Bragantino, 
sobre o uso de um time alternativo, 
o técnico português Artur Jorge 
afastou essa opção.

“Temos uma vantagem de 
cinco gols, pois fomos superiores 
na quarta-feira. Vamos disputar o 
jogo no Uruguai para tentar vencer 
sabendo que há resultados que nos 
mantém no objetivo principal, que 
é chegar j fi nal da Libertadores, 
mas não podemos nunca priorizar 
o que quer que seja. Temos um 
elenco com bons jogadores, com 
um coletivo muito forte, temos 
muitas funções boas”.

[Assim, caso opte por iniciar 
a partida com a mesma formação 
do jogo de ida das quartas de 
fi nal, o comandante do *lorioso 
deve armar a equipe com: John;  
Vitinho, Bastos, Barboza e Alex  
Telles;  Gregore e Marlon Freitas;  
Luiz Henrique, Savarino e Al-
mada;  Igor Jesus.

Atlético-MG segura empate com o River e está na fi nal 
O Atlético-MG é o primeiro 

fi nalista da edição ���� da &opa 
Libertadores da América. A 
vaga na decisão veio após o Galo 
segurar um empate sem gols 
com o River Plate (Argentina), 
na noite desta terça-feira (29) em 
pleno estádio Monumental de 
Núñ ez, em Buenos Aires.  

A equipe mineira chegou 
j sua segunda fi nal de &opa 
Libertadores graças à van-
tagem construída na partida 
de ida das semifi nais, na qual 

derrotou o River por 3 a 0 em 
Belo Horizonte. 

Agora o Atlét ico -MG 
aguarda o confronto entre 
Botafogo e Peñ arol (Uruguai), 
nesta quarta-feira (30), às 
21h30 para conhecer o seu 
adversário na decisão. 

O torcedor do River Pla-
te fez uma grande festa no 
Monumental de Núñ ez para 
tentar apoiar a sua equipe, que 
precisava ao menos marcar três 
gols para conseguir decidir 

a classificação na cobrança 
de pênaltis. Porém, a equipe 
comandada pelo técnico argen-
tino Gabriel Milito mostrou 
coragem e maturidade para 
lidar com a pressão criada pelo 
adversário. O grande destaque 
foi o goleiro Everson, que 
realizou defesas difíceis, em 
especial na etapa fi nal.

A decisão da Copa Liber-
tadores será disputada no dia 
30 de novembro, no Estádio 
Monumental de Nuñ ez.

A equipe de Hulk (foto) fez valer a 
vantagem construída no jogo de ida

SÉRIE A
PG J V E D

1 BOTAFOGO 64 31 19 7 5

2 PALMEIRAS 61 31 18 7 6

3 FORTALEZA 57 31 16 9 6

4 FLAMENGO 54 30 16 6 8

5 INTERNACIONAL 52 30 14 10 6

6 SÃO PAULO 51 31 15 6 10

7 BAHIA 46 31 13 7 11

8 CRUZEIRO 44 31 12 8 11

9 VASCO 43 31 12 7 12

10 ATLÉTICO-MG 41 30 10 11 9

11 GRÊMIO 38 31 11 5 15

12 CRICIÚMA 37 31 9 10 12

13 FLUMINENSE 36 31 10 6 15

14 VITÓRIA 35 31 10 5 16

15 CORINTHIANS 35 31 8 11 12

16 ATHLETICO-PR 34 30 9 7 14

17 BRAGANTINO 34 31 8 10 13

18 JUVENTUDE 34 31 8 10 13

19 CUIABÁ 27 31 6 9 16

20 ATLÉTICO-GO 22 31 5 7 19




